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星期三

责编院钱 虹

制版院赵 芳

“陪餐”已成中小学幼儿园“标配”
去现场看各地落实情况如何钥

由教育部尧国家市场监管总局尧国家卫健委共同

发布的 叶学校食品安全与营养健康管理规定曳4月 1

日起开始施行遥 其中要求袁野中小学尧幼儿园应当建立
集中用餐陪餐制度袁每餐均应当有学校相关负责人与

学生共同用餐冶野有条件的中小学尧幼儿园应当建立家

长陪餐制度冶遥
新规施行首日袁各地落实情况如何钥 记者随机对

上海尧江苏尧安徽等一些中小学校进行了走访遥

野你同桌今天没来吗钥 那我
坐你旁边吧遥 冶野陪餐制冶施行的
第一天袁 在上海世界外国语小
学一年级 3班教室里袁 该校副
校长闵燕端着一份学生餐来到
座位上袁与孩子们同进午餐遥

为落实规定要求袁 上海世
界外国语小学结合上海市教委
和徐汇区教育局的相关指导意
见袁确立了校领导尧班主任尧食
堂管理员三级陪餐制度袁 即校
领导全校轮流陪餐尧 班主任和
任课老师班内轮流陪餐尧 食堂
管理员开饭前试吃学生餐的规
定遥

与此同时袁从 4月 1日起袁

该校陪餐校长和教师还利用就
餐间隙袁 将学生们反馈的用餐
建议记入记录表遥 学校所在的
徐汇区教育局相关负责人介
绍袁如今袁要求的中小学建立与
食品安全相关的台账已有 8
本袁除了陪餐台账之外袁还包括
仓储尧 运送货尧 例行检查等台
账遥

野本来吃的饭菜就和孩子
们一样袁 陪餐也只是换个地方
吃饭而已袁 还能增进和孩子们
的沟通遥 冶一年级 3班班主任刘
鑫说遥 当天班里轮到她陪餐袁饭
前她戴上口罩袁 给包括闵燕在
内班里所有用餐人打汤遥

校长与学生同进午餐

在江苏南京袁南师附中仙
林学校校长朱永刚告诉记者袁
作为一所创办不久的新校袁该
校从 2016 年 9 月首批学生入
学起袁就坚持行政及教职工全
员全程与孩子共同就餐遥 从
2017年 9月开始袁该校还组织
学生家长加入义工轮值袁对学
校的食品安全情况进行监督
检查遥

野学校每个教学周都会有
一名家长轮值袁每天由两三名
家长全程参与监督袁并陪同就
餐遥这样家长就放心多了遥冶二
年级一班学生家长胡静表示遥

据南京市教育局相关负
责人介绍袁目前袁南京市中小
学已普遍实施野家长义工制冶袁
成立膳食管理委员会袁邀请家
长志愿者走进食堂后厨全面
参与验货尧加工尧分餐等环节袁
南京市教育局还在推广食堂
信息化系统袁将食堂管理情况
和孩子用餐情况上网公示 遥
野孩子们今天吃多少袁多少钱袁
一目了然遥 冶

在位于大别山腹地的安
徽省金寨县袁中午 11 点刚过袁
花石中心小学食堂就飘出了
阵阵饭香遥 野今天中午的菜单
是千张烧肉尧 韭菜炒鸡蛋尧玉
米炒火腿肠和西红柿蛋汤遥 冶
正在陪餐的该校校长汪文质
坦言院野因为学校食堂面积不
大袁 所以一至三年级学生 10
点 40 开始用餐袁 四至六年级
学生 11点 10分开始用餐遥 冶

据他介绍袁花石中心小学
服务五个行政村尧1.3 万人口袁
现有 27 名教师尧361 名学生袁
学生每天中午全部在学校就
餐遥 野过去虽然我们教职工也
都是和同学们在一个锅里吃
饭袁 但没有形成固定制度袁这
次的规定是我们推进规范化
管理的一个契机遥 冶汪文质说遥

金寨县教育局副局长吕
斌表示袁 为严格落实规定内
容袁从 4 月 1 日起袁全县各中
小学校每天的陪餐校长和教
师名单袁必须上报县教育局汇
总存档曰而在此之前袁教育部
门已会同市场监管部门袁对全
县 300 多所学校食堂尧村级标
准化食堂和教学点伙房进行
了摸底检查遥

野金寨县现有义务教育阶
段学生近 4 万人袁是国家首批
营养餐试点县遥 目前袁采取的
是小学耶4+1爷尧初中耶4 +2爷模
式袁即国家补贴 4 元袁小学生
自己承担 1元尧 初中生承担 2
元遥因为营养餐是由国家专项
经费保障袁所以我们要求陪餐
校长老师的餐费要自行承
担遥 冶吕斌强调说遥

他表示袁 由于金寨县地处
大别山区袁 存在大量父母外出
务工的留守儿童袁 因此家长陪
餐制将在试点基础上逐步进行
探索遥 野目前袁我们每周都会向
家长委员会公布带量带价的食
谱袁 通过微信征求家长们的意
见袁保证每天不重样遥 冶吕斌说遥

学生家长加入义工轮值

野不能只吃肉不吃菜, 要荤素搭
配遥冶野今天的丸子好吃吗钥冶 噎噎4月
1日中午 11点半左右,北京舞蹈学院
附属中学丰台实验小学的同学们陆
续下课走进食堂吃饭遥该校校长刘洪
排着队, 拿着餐盘在食堂窗口排队打
饭, 打完饭走到一个空座位上与同学
们边吃边聊了起来遥记者了解到,自从
学校建起食堂开始, 刘洪已经陪餐六
年遥

刘洪告诉记者, 在自己陪餐的过
程中, 孩子们很乐意跟她分享就餐的
感受遥 野跟学生们一起吃饭能知道学
生们对饭菜质量尧口味的反馈,有什么
需求遥比如以前因为土豆好洗好炖而
且易消化, 食堂里就会经常用土豆来
跟各种菜品一起炖, 但是学生就向她
反映不喜欢这样吃, 了解之后她就对
食堂的餐食品种进行了调整遥 冶

刘洪说:野学校在餐食口味上都是

按照学生的口味准备,少油少盐,严格
控制用量,如果教师觉得口味过淡,我
们给老师准备了单独的调味料遥 冶

每天 11点,刘洪会准时出现在后
厨, 检查食堂餐的准备情况尧 留样情
况尧冰箱冷藏的温度达不达标,饮料是
不是在保质期内遥 学校设置了野双保
险机制冶,不仅校长陪餐,每天还有一
位学校领导来轮流陪餐, 而且要填写
野陪餐记录表冶遥

陪餐六年 学生口味“了如指掌”

新政中明确, 集中用餐陪餐制度
的同时, 要求每餐均应有学校相关负
责人与学生共同用餐,做好陪餐记录遥
那么陪餐记录都写哪些内容呢?

海淀区二十中附校的校长鲁爱
茹表示:野除了一同用餐之外, 我还会
询问孩子们对午餐的感受, 并且针对
每顿营养餐写下详细的餐评, 对餐食
的主副搭配,外观品相尧咸淡尧油量逐
一提出改进建议, 当天反馈给食堂负
责人遥 冶

东城区九条小学学校负责人告
诉北青报记者,学校的野托管食堂冶的
供货来源尧餐具卫生尧饭菜可口度尧饭
菜温度尧餐具消毒尧员工培训等都要
进行一一记录尧逐项把关遥

北京师大附中平谷第一分校学
校带班领导在检查饭菜质量时采取
一看尧二闻尧三尝的工作流程,确保无
任何问题, 随后值班领导与同学们一
起就餐,征询就餐学生的意见和建议,
做好陪餐台账记录遥学校还开通了校

长信箱 , 充分征询学生的意见和建
议遥

北京舞蹈学院附属中学丰台实
验小学 ,不仅有陪餐制度 ,每位陪餐
的领导尧老师都有健康证,保证了他
们进入后厨检查安全和卫生时的安
全遥

广渠门中学,每天的校长尧副校长
陪餐中都要写陪餐记录遥今天饭菜吃
了是什么感觉钥学生们是否满意噎噎
这些都会写进这份陪餐记录中遥

陪餐老师和领导也有健康证

政策中野有条件的中小学幼儿园
还应建立家长陪餐制度冶这条,备受家
长们关注, 北京的学校也有自己的做
法遥

除了每天中午安排一名中层以
上干部陪餐之外, 实验二小平谷分校
还在家长中招募志愿者, 每天中午一
名家长志愿者陪同学生就餐遥

北京舞蹈学院附属中学丰台实
验小学成立了野伙委会冶,伙食委员会
的成员由家长组成, 几乎每班都有一
个家长进入野伙委会冶遥进入野伙委会冶
的家长都必须办健康证, 每学期都可
以定期在学校的统一安排下, 进入后
厨,参观和了解后厨情况遥 同时,还可

以将学生对食堂的意见反馈回来,以
便于学校改进遥

密云区太师屯镇中心小学也有

野伙食委员会冶,由家长尧学生尧教师组
建而成,定期开展研讨活动,针对孩子
们在成长过程中所需要的营养物质
来选择餐饮的种类, 在学校举行大型
活动时,如学校冶四节冶要要要体育节尧艺
术节尧科技节尧读书节,还有每个季度
的野家长开放日冶都把家长野留冶下来,
让他们在餐厅吃饭, 征求他们的意见
和建议遥

大兴区第二小学在建立野校领导
干部陪餐制度冶的前提下,也邀请了家
校研究会成员, 在上个月分批走进校

园尧走进食堂尧走进班级,开展学校食
堂抽查尧参观活动遥 此外,家长代表们
随时可以和学校联系, 到校进行抽
检遥

门头沟区新桥路中学也成立野膳
食委员会冶,由家长代表尧教师代表尧学
生餐负责人尧校医以及领导干部组成,
并加入学校陪餐队伍, 同校领导一并
先行试餐,观察孩子们用餐时反应,并
收集意见反馈遥学校会邀请每位家长
参与 5天陪餐遥副校长赵芳认为,只陪
一天,偶然因素太多,连续吃上 5天,才
能让家长真正了解食堂的日常伙食,
及时发现问题遥

渊综合冤

家长可不定期走进校园“陪餐”


